

## **ACTA REUNIÓN ASAMBLEA GENERAL EXTRAORDINARIA (presencial) SESPAS**

Lugar de celebración: Ateneo de Madrid (Sala de Conferencias Pérez Galdós)

Martes 4 de noviembre de 2022

### **Asistentes**

Por parte de la JD de SESPAS:

Rosa Urbanos (Presidenta), Eduardo Satué (Vicepresidente), Vicente Gea (Secretario), Javier Mar (vocal de Gaceta), Celia Muñoz (tesorera), Manuel Franco (vocal de comunicación) José M.<sup>a</sup> Ordóñez (vocal de informe SESPAS), Fernando García Benavides (vocal de formación e investigación), Andreu Segura (vocal de grupos de trabajo), Jonay Ojeda (vocal de contenidos web/Twitter), Juan Miguel González (vocal de posicionamientos) y Gabriela Barbaglia (vocal RRII).

Por parte de las Sociedades federadas:

David Larios (Asociación Juristas de la Salud **AJS**), Óscar Zurriaga (Sociedad Española de Epidemiología **SEE**), Javier Segura (Asociación Madrileña de Salud Pública **AMASAP**), José Ramón Martínez (saliente de presidencia) y Maribel Mármol (presidenta entrante) (Asociación de Enfermería Comunitaria **AEC**), Jordi Baroja (Societat de Salut Pública de Catalunya i Balears **SSPCiB**), Jaime Jiménez (**SASPAS-HIPATIA**), Ana como nueva presidenta de AES (Asociación de Economía de la Salud **AES**), Rosa Magallón (Red Española de Atención Primaria **REAP**), Clara Bermúdez (**Gaceta Sanitaria**), Carolina Sánchez e Isabel Marín (**SESA**), José Luís Alonso (**SCSP**) .

Participa Oriol Setó por parte de la Secretaría Técnica.

Excusan asistencia: David Cantarero (vocal de desarrollo SESPAS) y Josefa Cantero (presidenta saliente).

Comienza la reunión siendo las 10,00 horas interviniendo la Presidenta para agradecer a José Manuel Freire, que nos da la bienvenida, la acogida en el Ateneo, y continúa la reunión con el siguiente orden del día:

1. Aprobación, si procede, del acta de la última Asamblea
2. Informe de la Presidenta
3. Informe de gestión de Gaceta Sanitaria
4. Aprobación, si procede, del calendario para la renovación de la Dirección de Gaceta Sanitaria
5. Informe de las vocalías
6. Renovación de la vocalía web y redes sociales
7. Discusión y, en su caso, aprobación, del protocolo de resolución de controversias internas
8. Presentación del Libro Blanco de la profesión en salud pública. Decisiones a tomar sobre los pasos a seguir
9. Discusión y aprobación, si procede, de la propuesta de Informe SESPAS 2024
10. Decisiones a tomar sobre la procedencia de celebrar el Congreso SESPAS en 2023
11. Manifiesto promovido por la SEIS. Decisiones a tomar
12. Ruegos y preguntas

**1. Aprobación del acta anterior.**

Se aprueba.

**2. Informe de la Presidenta.**

La Presidenta comienza informando sobre las publicaciones de SESPAS y da paso a Cristina Linares (ISCIII), invitada a la Asamblea para presentar un resumen del informe “Cambio climático y salud: una visión iberoamericana”, compuesto de 16 capítulos, y que se ha elaborado en colaboración con la SIBSA. Tras la presentación del mismo, la Presidenta felicita a los coordinadores del documento y autores, y se abre el debate sobre cómo se puede presentar y explotar. Andreu Segura comenta que informará a UNESCO de este documento, por su posible interés en difundirlo. Óscar Zurriaga comenta la conveniencia de que los temas de cambio climático estén presentes en los congresos de las sociedades. Jordi Baroja sugiere la elaboración de documentos o presentaciones resumidas y dirigidas a ciertos públicos (decisores, etc.). Juan Miguel González anima a las sociedades a que se manifiesten sobre el documento y colaboren en la elaboración de un posicionamiento conjunto. La Presidenta comenta que en 2023 habrá que trabajar en una estrategia de difusión de los productos de SESPAS.

Además del informe sobre cambio climático y salud, se publicó el informe relativo a la evaluación del riesgo en salud de las explotaciones porcinas en España, se prevé disponer el próximo mes del documento sobre primaria y comunitaria, y se encuentra en proceso de elaboración el Libro Blanco, que se tratará en el punto 8. Asimismo se han retomado los boletines (2 publicados), se han publicado 5 posicionamientos y se ha finalizado el Informe SESPAS 2022, que además de la presentación oficial a medios se presentó también en el congreso de la AEC. Se prevé asimismo que se presente de nuevo a finales de año en la EASP, y es posible que se produzca otra presentación en el Instituto Médico Valenciano.

Sobre el anteproyecto de la agencia estatal de SP, se informa de que desde el Ministerio no se han tenido en cuenta las apreciaciones de SESPAS en el trámite de consulta pública. Se celebró una reunión con ellos a la que asistieron Manuel Franco, Ana García, Juan Luis Beltrán y Daniel García. No se espera que cambie el anteproyecto actual, por lo que la estrategia es trabajar los estatutos y dejar que la ley continúe su proceso de tramitación parlamentaria, esperando que la Agencia sea una realidad cuanto antes.

La Presidenta informa de que en los últimos meses SESPAS ha estado presente en varios foros y reuniones científicas: el Forovax organizado por la Xunta de Galicia, el Encuentro de ARES, y los congresos de varias sociedades federadas (la reunión anual de la SEE, con una comunicación, y los congresos de SESA, AES, AJS y AEC con sendas mesas SESPAS). Tanto en ARES como en los congresos de las sociedades

federadas se han concedido los premios SESPAS correspondientes. También se ha otorgado el premio SESPAS en el Congreso Nacional de Estudiantes de Medicina, que se financia con cargo a un proyecto liderado por Ildfonso Hernández.

Se informa asimismo de que se han firmado convenios con la Sociedad Mexicana de Salud Pública, SIBSA, ABRASCO y ARES. Está pendiente de renovarse el convenio con EASP, donde se prevé presentar el informe SESPAS, que al hacerse público en verano ha tenido menos visibilidad que otros años. También está pendiente de firma un acuerdo con OPS para impulsar la divulgación del conocimiento científico en investigación en sistemas y servicios de salud.

Por último, se informa de que se está en conversaciones con la Escuela de Salud Pública de Menorca para firmar un convenio por el que SESPAS se comprometería a celebrar un encuentro anual en la escuela de verano, y que nos permitiría celebrar en Mahón una de las reuniones anuales de la Asamblea. Durante 2022 se celebraron en la Escuela de Menorca dos encuentros: a) el titulado “Prioridades de políticas de salud estatales”, coordinado por Ildfonso Hernández, quien junto con Salvador Peiró y Ricard Meneu está preparando un artículo para su envío a Gaceta Sanitaria; y b) el coordinado por Andreu Segura con el título “El papel de la salud pública y la sanidad durante la pandemia: ideas para el futuro”, cuyas conclusiones se enviarán cuando el texto esté acabado y revisado.

### **3. Informe de gestión de Gaceta Sanitaria.**

Lo presenta Clara Bermúdez, Directora asociada de Gaceta, en representación de la Dirección de la revista.

Está pendiente de estudiar el impacto del aumento de precios por publicación sobre el número de publicaciones. Sí que se ha constatado la disminución en la recepción de artículos, lo que ha permitido consecuentemente mejorar las tasas de rechazo, ahora menores. Los artículos de grupos financiados no han disminuido. Por países, la mayoría de documentos se siguen recibiendo de España y México. Los tiempos editoriales son estables, aunque en 2022 han sido algo más cortos porque se ha recibido menos manuscritos. En cuanto al FI la tendencia es buena, sigue aumentando ligeramente y se sitúa en el Q2. No obstante, para 2022 y 2023 se van a contabilizar los abstracts publicados de congresos, y dado que se publicaron los de dos congresos para incrementar la financiación de la revista, el factor de impacto se resentirá. En todo caso, como el resto de artículos han aumentado sus citas se espera que el impacto real sea poco importante.

Se debate sobre las causas de la reducción en el número de artículos recibidos, que pueden no deberse únicamente el aumento de coste por publicación y sí a otros factores condicionantes.

En cuanto a la visibilidad de Gaceta Sanitaria por los indicadores de lectura/descarga de los artículos, continúan España y UK en primer lugar, si bien se ha apreciado cierta mejora de los indicadores en Latinoamérica, particularmente en Colombia.

La web sigue mostrando una tendencia alcista en relación con su uso. Se ha producido un importante aumento de las visitas desde el móvil, desplazando al PC. Twitter es la red más activa de Gaceta, también se ha observado un aumento de actividad en el canal de YouTube. En Facebook Gaceta registra muchos seguidores, pero está configurado como grupo y no se puede conectar con el resto de redes, lo que condiciona la difusión de noticias.

Se han unificado los 3 blogs, que ahora están separados por categorías. Han migrado y están alojados en la EASP.

Se han publicado 5 notas de prensa, siendo la de más relevancia la de Miguel Ángel Royo relacionada con la publicidad de alimentos no saludables en horario infantil.

A partir de 2023 se publicará en modo publicación continua, lo que supondrá un cambio muy importante. Habrá una nueva sección en la revista: Colecciones. Se han programado 6 colecciones al año (que sustituirán a los números previos al 2023). Se espera con ello más impacto y difusión de los artículos. Algunas colecciones girarán en torno a los temas de los documentos trabajados en 2022 en SESPAS: cambio climático y Atención Primaria y Comunitaria.

Se está trabajando también en la renovación del convenio con OPS, que tiene como objetivos promover la difusión de la investigación en Salud Pública en la comunidad hispanoparlante. El convenio con la EASP intentará que los cursos de formación para revisores sean cursos MOOC, y tratará de desarrollar el impacto social de la investigación.

La Directora asociada de Gaceta señala algunas buenas prácticas de cara al relevo del comité editorial: potenciar actividad en redes y blogs para aumentar la visibilidad; promover la colaboración con Latinoamérica; desarrollar cursos de formación para revisores; mantener reuniones periódicas del comité editorial; y dar continuidad a una parte de los miembros del comité editorial.

La Presidenta pregunta si se ha hecho uso en 2022 de las ayudas convocadas para facilitar la publicación de autores jóvenes; Javier Mar comenta que por el momento no se ha recibido ninguna solicitud.

La Asamblea en pleno felicita al equipo editorial por su trabajo y por los logros conseguidos.

#### **4. Aprobación, si procede, del calendario para la renovación de la Dirección de Gaceta Sanitaria.**

Se presenta y aprueba el calendario para la renovación de la Dirección de Gaceta Sanitaria. La convocatoria se publicará a mediados de diciembre y a mediados de mayo acabará el plazo de candidaturas, de manera que en septiembre haya una propuesta por parte del comité de selección. Se propone hacer público la decisión del comité en la reunión prevista para la Asamblea en el marco de la Escuela de Salud Pública de

Menorca 2023. A lo largo de los próximos meses se compondrá el comité de evaluación y selección de las candidaturas.

## 5. Informe de las vocalías.

Gabriela Barbaglia, **vocal de RRII**, expone que próximamente asistirán Manuel Franco y ella misma al Congreso de la EUPHA, donde desarrollarán un workshop sobre comunicación, vigilancia, transferencia y formación. Enrique Bernal será el moderador. Se presentará asimismo un póster sobre la AESP. Se intentará aprovechar el foro para contactar con los españoles que asistan y buscar sinergias.

Desde EUPHA también nos han convocado a una reunión para preparar las próximas presidencias de la UE (a España le corresponderá en el segundo semestre de 2023) y definir prioridades, de forma que EUPHA pueda utilizar sus instrumentos mediáticos y de comunicación para darles visibilidad. Se debaten posibles temas relacionados con las actividades de SESPAS, y se acuerda proponer unos pocos de cara a la acción gubernamental, centrados en el cambio climático, los sistemas de vigilancia, los recursos humanos, la promoción de la salud y la salud mental.

Gabriela recuerda que, como encargada de gestionar las membresías para los congresos de EUPHA, cada año preguntará a las sociedades para ver quién/es tienen intención de participar (unas 25 personas/año), y poder aprovechar los descuentos que se aplican a los socios.

Se informa asimismo de que se ha negociado la cuota de la World Federation of Public Health Associations, llegando a un acuerdo de interés para SESPAS. Desde la WFPHA nos han pedido difusión para la encuesta de vacunación de profesionales, se remitirá el enlace para su cumplimentación. En 2023 el congreso de la WFPHA será en Roma, y el plazo límite para envíos se ha fijado hasta el mes de diciembre. Si hay interesados/as en asistir, SESPAS dispone de descuentos para 10 personas. Se enviará mail a las sociedades para su difusión.

Se informa de la creación de una nueva Agencia para la acreditación de la formación en salud pública (holandesa/belga).

Por último, se recuerda que es necesario desarrollar las posibles áreas de colaboración con las sociedades con la que se ha conveniado en 2022.

La Presidenta agradece a Gabriela Barbaglia y Manuel Franco el intenso trabajo desarrollado en la preparación de las actividades a desarrollar en Berlín en la próxima conferencia de la EUPHA.

Por otra parte, Gabriela confirma que el grupo de trabajo sobre juego como problema de salud pública ha pedido la segunda subvención, y piden a AMA SaP que la próxima mesa SESPAS en su congreso verse sobre esta temática, propuesta que es aceptada.

Andreu Segura, como **vocal de grupos de trabajo**, comenta que es una necesidad planificar una estrategia a partir de proyectos concretos, para dotar así de más

operatividad a los grupos, pues estos no acaban de funcionar o están sin actividad. Además del de juego, el grupo de ética sí mantiene actividad y celebrará, con el apoyo de Grifols, su encuentro anual, que en esta ocasión versará sobre vejez y salud pública. Por su parte, REAP y AEC manifiestan su interés por activar/reactivar el grupo de trabajo de salud comunitaria.

La actividad del resto de las vocalías se menciona, cuando procede, a lo largo de distintos puntos del orden del día.

## **6. Renovación de la vocalía web y redes sociales.**

Finaliza el periodo de Jonay Ojeda como vocal de página web y redes sociales. La Presidenta agradece efusivamente el trabajo de Jonay durante los últimos ocho años y reconoce su esfuerzo y buen hacer. Por su parte, Jonay agradece a SESPAS el aprendizaje de estos años, y expone que habría que conseguir que todo lo discutido en las reuniones llegara a estar publicado en la web, el boletín o las redes, en especial Twitter, y que las redes no las nutra sólo SESPAS, sino también las sociedades. Jonay sugiere que habría que subir más contenido propio a web/redes, para evitar que SESPAS se convierta básicamente en una herramienta para publicitar noticias ajenas. Asimismo, se ofrece a quien le sustituya para ayudarle y orientarle en lo posible.

La Presidenta informa a la Asamblea de que Marta González-Touya, que ya colaboró con SESPAS en el documento sobre la Estrategia Estatal de Salud Pública, ha aceptado la propuesta para incorporarse como nueva vocal en sustitución de Jonay, lo que sin duda es una muy buena noticia.

Por otra parte, la Presidenta comenta que la estrategia de comunicación de SESPAS pasa, en su opinión, por contratar ayuda profesional. Eduardo Satué recuerda que, en ocasiones, las relaciones con los medios de comunicación son delicadas de gestionar por los temas tratados, y por la falta de una posición común o de una documentación propia de SESPAS sobre el tema, lo que supone un riesgo para quien hace de portavoz de la sociedad. Javier Segura comenta su experiencia como portavoz durante la pandemia de COVID-19. Ante la necesidad de prepararse para este tipo de comunicación y acciones, sugiere que desde SESPAS se propicie algún tipo de actividad que permita compartir las experiencias de quienes han tenido más contacto con los medios de comunicación en los últimos tiempos.

## **7. Discusión y, en su caso, aprobación, del protocolo de resolución de controversias internas.**

Se presenta el protocolo remitido con el resto de documentación para la Asamblea, cuyo objetivo es evitar conflictos derivados de opiniones no coincidentes entre sociedades, y que este año se pusieron de manifiesto con ocasión de la publicación del documento sobre explotaciones agropecuarias, y de la solicitud por parte de la SSPCiB de la adhesión por parte de SESPAS a un documento de apoyo a Carmen Cabezas.

El documento suscita un intenso debate del que se concluye: a) la necesidad de dar tiempo suficiente para la valoración de las cuestiones conflictivas (al menos un mes); b) la necesidad de debatir dichas cuestiones en una reunión (presencial o telemática), para tratar de resolver las controversias; c) la conveniencia de evitar el derecho de veto por parte de una sociedad; y d) la imposibilidad de distinguir entre documentos de carácter “político” y “científico-técnico”.

Finalmente se decide redactar un nuevo protocolo, para lo que se solicita la colaboración de las sociedades, a las que se pedirá su parecer antes de redactar una nueva versión del texto.

#### **8. Presentación del Libro Blanco de la profesión en Salud Pública. Decisiones a tomar sobre los pasos a seguir.**

Andreu Segura presenta con detalle el proyecto del libro blanco, y Fernando García Benavides resume los avances registrados hasta el momento, basados en el análisis de los datos suministrados por las sociedades federadas sobre sus asociadas y asociados, y en entrevistas y grupos focales. Para completar el proyecto, Fernando propone celebrar una reunión presencial en diciembre en Madrid, a la que se convocaría a la Junta Directiva de SESPAS y a representantes de todas las sociedades federadas, con el fin de llegar a unas conclusiones comunes a partir de la técnica del World Café. Dado que no hay financiación específica para esta actividad, se solicita la colaboración de las sociedades para financiar los desplazamientos de sus representantes. José Ramón Martínez ofrece una ayuda económica de 5.000 euros por parte de la Cátedra de Enfermería Familiar y Comunitaria. Fernando García Benavides y Rosa Urbanos agradecen a José Ramón su ayuda para el proyecto, y a las sociedades su interés por celebrar la reunión propuesta y su contribución financiera para su realización.

#### **9. Discusión y aprobación, si procede, de la propuesta de Informe SESPAS 2024.**

La Junta Directiva presenta como propuesta de tema para el Informe SESPAS 2024 el de recursos humanos y sistema sanitario, y solicita sugerencias para el equipo editorial. Se aprueba la propuesta.

#### **10. Decisiones a tomar sobre la procedencia de celebrar el Congreso SESPAS en 2023.**

La Presidenta comenta las dificultades que supone colaborar como organizadores del congreso conjuntamente con la SEE y APE, dada la poca capacidad de decisión con la que se ha contado en el pasado sobre el programa científico del congreso, y dadas las dificultades para liquidar las cuentas correspondientes. Como consecuencia, plantea la

posibilidad de no participar en la nueva edición del congreso SEE-APE, y consolidar a cambio la presencia en los congresos de las sociedades federadas, con mesas que den visibilidad y traten temas prioritarios para SESPAS. Una vez consolidada esta presencia se puede intentar abordar el reto de organizar un congreso propio, conjuntamente o en solitario.

Se abre un debate en el que intervienen Javier Segura y Oscar Zurriaga, en el que se plantea la necesidad de definir cuál es el objetivo de SESPAS derivado de la participación en los congresos. Por su parte, Maribel Mármol sugiere que, antes de organizar un congreso propio, convendría comenzar por organizar una jornada SESPAS.

La Presidenta sugiere aplazar el tema hasta una nueva Asamblea para evitar retrasar el desarrollo de la reunión.

#### **11. Manifiesto promovido por la SEIS (Sociedad Española de Informática de la Salud). Decisiones a tomar.**

La Presidenta informa de la propuesta de la SEIS en tres frentes: a) apoyar un manifiesto por la calidad del dato, la información y la documentación clínica; b) colaborar en la iniciativa de digitalización y calidad de la asistencia sanitaria; y c) firmar un convenio de colaboración para trabajar en la Estrategia de Calidad de la Documentación e Información Clínica Digital. El manifiesto presenta, a juicio de los asistentes, una perspectiva sesgada, y reclama la creación de una agencia independiente que chocaría con la propuesta de SESPAS de creación de la EASP. Por otra parte, se estima que la iniciativa de digitalización le corresponde a la administración y no a las sociedades científicas. Una vez evaluadas todas las propuestas, se decide declinar la invitación de la SEIS.

Asimismo, se decide solicitar la entrada en los foros creados por el Ministerio a este respecto, en los que no estamos presentes.

#### **12. Ruegos y preguntas.**

Anna García-Altés recuerda que Lluís Bohígas dará su discurso de entrada en la Real Academia de Medicina el próximo 13 de noviembre.

No habiendo más cuestiones que tratar, se da por terminada la reunión siendo aproximadamente las 17:30 horas.

Rosa María Urbanos Garrido



Presidenta de SESPAS

Vicente Gea Caballero



Secretario de SESPAS